
P2 

  

EIPULSO31MARZS 
www.pulso.cl 

  

Comité de Ministros acumula 
15 proyectos de inversión 
por US$7.609 millones 
pendientes de revisión 
El monto total de las iniciativas por revisar es casi cinco veces mayor que el de 
inicios de 2024. Entre los proyectos figuran Los Bronces, Maratué y Angamos, 
algunos en espera desde hace más de un año. Expertos llaman a realizar cambios. 

LEONARDO CÁRDENAS 

El Comité de Ministros, máxima instancia 

administrativa del Sistema de Evaluación de 
Impacto Ambiental (SEIA), y que es presi- 
dido por la ministra del Medio Ambiente, 

Maisa Rojas, y compuesto además por los ti- 

tulares de las carteras de Salud, Economía; 

Agricultura; Energía y Minería, juega un 

rol clave en los grandes proyectos de inver- 

sión. 

Este órgano colegiado con carácter políti- 

co y técnico ha revisado grandes proyectos, 

como las centrales termoeléctricas Campi- 

che, Punta Alcalde y Castilla. Además del 
proyecto minero El Morro. De acuerdo a 

cifras del Servicio de Evaluación Ambien- 

tal (SEA) solicitadas por Pulso, actualmen- 
te el Comité de Ministros acumula 15 pro- 

yectos de inversión que suman US$7.609 

millones. 
Al comparar con el año pasado, en parti- 

cular al 15 de febrero de 2024, la entidad 
mantenía nueve proyectos de inversión por 

US$1.562 millones pendientes de revisión, 

es decir, en monto se ha multiplicado casi 

por 5. 
Los cinco mayores proyectos de inversión 

identificados son los siguientes: en primer 

lugar, el proyecto minero Los Bronces Inte- 

grado, liderado por Anglo American Sur, 

contempla una inversión de US$ 3.000 mi- 

llones. Le sigue el desarrollo urbano habi- 

tacional Maratué de Puchuncaví, impulsa- 

do por Inmobiliaria El Refugio (Familia Le- 

ría)., con una inversión estimada de US$ 
2.000 millones. En tercer lugar, seencuen- 

tra la Central Termoeléctrica Angamos, de 

Empresa Eléctrica Angamos (AES Andes), 

con US$1.000 millones. Luego, figura el Sis- 

tema de Transmisión Zonal Grupo 3, quein- 

cluye la subestación Itahué y está a cargo de 
Mataquito Transmisora de Energía (MATE), 
con una inversión de US$ 324 millones. Fi- 

nalmente, cierra el listado el Parque Foto- 

voltaico El Pelícano, de Sunpower Chile, 

con un monto de US$ 340 millones. 

Los proyectos que forman parte del lista 

do fueron elevados al Comité de Ministros 
a raíz de recursos administrativos presen 

tados por sus titulares, principalmente re- 

clamaciones y solicitudes de invalidación. 

Estos mecanismos permiten a las empresas 

impugnar resoluciones de calificación am- 

biental (RCA) desfavorables o con condi- 
ciones que consideran injustificadas. En 

términos simples, se trata de una vía para 

que los titulares soliciten una segunda re- 

  

visión de sus proyectos, con el objetivo de 

revertir o modificar decisiones adoptadas 

previamente por el Servicio de Evaluación 

Ambiental (SEA). 

Enellistado también seobservan casos con 

particularidades, como el de la Central Ter. 

moeléctrica Angamos, que llegó al Comité 

de Ministros a raíz de dos reclamaciones PAC 

(instancias de participación ciudadana), 
presentadas conforme al artículo 25 quin- 

quies de la Ley de Bases Generales del Me- 

dio Ambiente. Este tipo de recurso permi- 

te que tanto el titular del proyecto como ter- 

ceros que hayan participado del proceso de 

participación ciudadana puedan impugnar 

una resolución de calificación ambiental. Lo 

hacen cuando estiman que existen vicios de 

legalidad en el proceso de evaluación o en 

los fundamentos de la decisión adoptada por 
la autoridad ambiental. 
Por otro lado, el Centro Integral de Gestión 

de Residuos Industriales (CIGRI), de laem- 
presa Ciclo, que contempla una inversión de 

US$ 85 millones y cuenta con una Resolu- 

ción de Calificación Ambiental (RCA) favo- 
rable, es el proyecto que enfrenta el mayor 

número de recursos en su contra ante el Co- 

mité de Ministros. La iniciativa acumula 
un total de 12 reclamaciones admitidas a tra- 

mitación. 
Desde su ingreso al Comité de Ministros, 

el proyecto que más tiempo lleva en espera 
es Los Bronces Integrado, de Anglo Ameri- 

can Sur, con 462 días desde diciembre de 
2023. Le sigue la Central Termoeléctrica 

Angamos, de Empresa Eléctrica Angamos, 

que acumula 357 días. En tercer lugar est 

el Embalse Zapallar, impulsado porel Mi 

terio de Obras Públicas, con 325 días. Más 

atrás aparece el Sistema de Transmisión Zo- 

nal Grupo 3, de Mataquito Transmisora de 

Energía, con 323 días. Finalmente, el Siste- 

ma de Transmisión Tineo-Nueva Ancud, 
de Transmisora del Pacífico, suma 232 días 

en revisión. 

   

    

DEBATE 

Pulso consultó a abogados expertos en tra- 

mitación ambiental de proyectos deinversión 

sobre qué medidas adoptarían para agilizar 

el trabajo del Comité de Ministros. Todos 

coincidieron en la necesidad de introducir 

mejoras concretas tanto en la gestión del 
Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) como 
en el funcionamiento del propio comité. 

Paulina Riquelme, socia del estudio Eelaw, 

planteó un conjunto de medidas operativas 

para enfrentar el rezago. “Aumentaría tran- 

sitoriamente la dotación de profesionales 

técnicos, especialmente para abordar el 

stock de reclamaciones. Entiendo que ac- 

tualmente el departamento cuenta con solo 

ocho personas, por lo que sería ideal refor- 

zarlo para revisar técnicamente los expe- 

dientes e identificar los aspectos reclama- 

dos”, explicó. Además, propone establecer 

un plazo máximo de dos semanas para que 

el SEA emita la resolución definitiva una vez 
concluida la sesión del comité. A eso suma 
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la necesidad de fijar un calendario de reu- 

niones periódicas, con al menos una sesión 
mensual, y una definición más precisa de la 

información requerida a otros organismos 
con competencia ambiental, a fin de evitar 

demoras por falta de antecedentes. 

Desde el mundo académico, Ximena In- 
sunza, profesora de la Universidad de Chi 

le, recomendó “contratar personal transito- 
rio calificado que apoye a la división a car: 

go de la Dirección Ejecutiva del SEA, para 

que el Comité de Ministros se reúna al me- 

nos dos veces en los próximos seis meses”. 

Por su parte, Rodrigo Benítez, exsubsecre- 

tario del Medio Ambiente, advirtió sobre la 

necesidad de fortalecer el equipo técnico del 

SEA y establecer plazos exigibles. “Hay que 

reforzar el equipo que prepara las propues- 

tas, fijarun plazo razonable -porqueelactual 

no lo es- y que existan consecuencias si no 

se cumple. Además, se debe establecer un lí- 

mite claro para que el SEA redacte y publi- 

quelos acuerdos del comité, ya que ahí tam 
bién hay una demora relevante”, puntualizó. 

En la misma línea, Emanuel Ibarra, exfis: 

cal de la Superintendencia del Medio Am- 

biente, señaló que “el funcionamiento del 

Comité de Ministros ha demostrado ser un 

problema para lograr pronunciamientos rá. 

pidos y completamente técnicos”. A sujui- 
cio, la solución pasa por generar más sesio- 

nes, pero sobre todo por agilizar el trabajo 
del SEA en la elaboración de las resolucio- 

nes que formalizan los acuerdos adoptados. 
“Muchas veces se sesiona, se toma un acuer- 
do, y pasa mucho tiempo antes de que se pu- 
blique la resolución respectiva, que es la que 

permite continuar con la tramitación del 

proyecto. Se necesita una planificación más 

estri en la salida de esas resoluciones”. 

Ibarra fue más allá y planteó que los proble- 

mas actuales refuerzan la necesidad de avan 

zar en una reforma: “La componente polí- 

tica del comité le resta eficiencia a una de 

cisión que debería ser técnica y ágil, como 

lo propone el proyecto de ley que busca eli 

minar esta instancia”. 
José Domingo Ilharreborde, socio de E-1 

Abogados agregó que "más allá de que se tra- 

ta de una institución respecto de la cual me 

parece hay bastante consenso de que debie- 

ra desaparecer, ya que es un ente eminen- 
temente político, la preocupación debiera ir 

por lograr de que no solo funcione un ma- 

yor número de veces (llevamos dos sesiones 
en lo que va del año), sino que además, el 

equipo del SEA logre que transcurra un 
menor número de meses desde que seadop- 

ta una decisión por parte del Comité, has- 

ta que efectivamente se publica la resolu- 

ción, porque actualmente pueden pasar 

muchos meses entre una cosa y la otra”.Q 
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Alertas sobre riesgos fiscales 
de mediano plazo 

n su informe más reciente, 
el Consejo Fiscal Autóno 
mo (CFA) puso nuevamen- 

teel foco en riesgos fiscales 

que Chile no puede sosla- 
yar. Constató que, si bien las proyeccio- 

nes de la Dipres muestran que la deu- 

da pública a mediano plazo se manten- 

dría por debajo de su nivel prudente de 

45% del PIB, existe una serie de riesgos 

demediano plazo que deben gestionar- 
se adecuada y oportunamente para lo- 

grar efectivamente estabilizar la deu- 
da. 
Estos riesgos se relacionan con fuen- 

tes de ingresos que podrían no mante- 

nerse en el tiempo, presiones de gasto 

adicionales no incorporadas en las pro- 

yecciones, y otros factores que inciden 

en la evolución y costo de la deuda pú- 
blica. 

En el ámbito de los ingresos fiscales, 

hay tres focos de preocupación: prime: 

ro, la recaudación que efectivamente 

logre la Ley de Cumplimiento Tributa- 

rio (LCT); segundo, la posible reversión 

delos efectos del Impuesto Sustitutivo 

de Impuestos Finales (ISIF), vigente en 

2024 y hasta enero de 2025; y tercero, 

los efectos de la Ley N'21.174, que de- 
rogó la Ley Reservada del Cobre que, 

entre otras cosas, modificó cómo se 

traspasarán recursos desde Codelco al 

fisco. 

Frente a estos riesgos, el CFA reiteró 

la necesidad de mejorar los modelos de 

proyección de ingresos, para lo cual se 

está a la espera de las recomendaciones 
que hará el FMI. También recomendó 
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que la Dipres publique una estima- 

ción del impacto del ISIF y un análisis 

de los efectos fiscales de la derogación 

dela Ley Reservada del Cobre. Comple: 

mentariamente, recomendó que el SII 

implemente un monitoreo anual sobre 

los efectos recaudatorios de los cambios 

tributarios y que la Dipres profundice 

su análisis sobre desviaciones entre la 

recaudación efectiva y las estimaciones 

iniciales de sus informes financieros de 

las medidas tributarias legisladas. 

Por el lado del gasto, el CFA recordó 

que la metodología que la Dipres 

dicionalmente usa para estimar las hol- 

guras, considera solo los gastos com- 

prometidos, sin incorporar otras pre- 
siones posibles, como reajustes de 

salarios y de subvenciones educaciona: 
les, lo que podría llevar a una sobrees- 

timación de los márgenes fiscales dis: 

ponibles. 

También identificó un ri 

    

   

        

sgo adicio- 
nal referido a las proyecciones de inver- 

sión pública, las que muestran una ri 

ducción sustantiva hacia 2029. Según 

el CFA, si se mantuviera el nivel de in- 

versión proyectado para 2025, habría 
más presiones de gasto por hasta 0,9 

puntos del PIB entre 2026 y 2029. 

Para abordar estos riesgos, el CFA re- 

comendó, en primer lugar, avanzar en 
reformas que permitan ganancias de 

eficiencia permanentes del gasto. Ade- 

más, sugirió que la Dipres proyecte es- 

cenarios alternativos de mediano pla 

zo, incorporando mayores presiones 

degastos probables. También pidió que 
seexplique la caída de la inversión pú- 

  

  

    

blica proyectada, a la vez que planteó 

la necesidad de mejorar la planificación 

de la inversión para revertir su ten- 

dencia hist a de subejecución. 

Finalmente, el CFA advirtió sobre 

otros riesgos que presionan la deuda 

pública, en particular: la posibilidad de 

que desviaciones en la meta de Balan- 

ce Estructural, como la observada en 
2024, se vuelvan persistentes; el mayor 

costo de endeudamiento en un contex- 

  

    

    

ón al tipo de cambio, dado elau- 
mento del peso relativo que ha tenido 

la deuda en moneda extranjera. 

En este contexto, el Consejo reco- 

mendó que futuras administraciones 

mantengan inalterado el umbral pru- 

dente de deuda en 45% del PIB, resguar 
dando su carácter como ancla de me- 

diano plazo. También sugirió que el 

Ministerio de Hacienda publique una 

estrategia anual de financiamiento con 

objetivos de mediano plazo, y quela Di- 
pres entregue una desagregación deta- 

llada de los factores que explican la 

evolución del stock de deuda. 

Sin duda, abordar estos riesgos es 

una tarea desafiante que requiere de 

anticipación en su monitoreo y de ca- 

pacidad de reacción. Ello, como lo ha 

señalado el CFA, requiere apoyarse en 

un acuerdo político amplio en pos de 

la sostenibilidad fiscal, por loqueel lla- 
mado es a actuar hoy para evitar me- 
didas más dolorosas mañana. 

Gerente de estudios 

Consejo Fiscal Autónomo. 
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